

Einladung zur 28. Konferenz Stellenleitende

Datum	Donnerstag, 12. September 2024
Zeit	14.00 - 16.00 Uhr
Ort	Polit-Forum Marktgasse 67 3011 Bern www.polit-forum-bern.ch
Anmeldung	unter www.voja.ch/steko , Frist: 9. September 2024

voja

Liebe Kolleg*innen

Wir freuen uns, Euch zur nächsten Konferenz Stellenleitende vom **Donnerstag, 12. September 2024** einzuladen. Die Konferenz findet im [Polit-Forum](#) statt und beginnt um **14.00 Uhr**, damit genügend Zeit für die Anreise nach dem virtuellen voja-Tag bleibt. Der voja-Tag ist dem Thema «*Früherkennung, Kinderschutz und Prävention – Unterstützung und Handlungsmöglichkeiten für OKJA-Fachpersonen*» gewidmet. Die Einladung wurde bereits verschickt.

Bei der SteKo-Themenabfrage ist der Wunsch geäussert worden, dass wir uns mit der Frage: «**Wie fördern wir als OKJA bei unserer Zielgruppe das Verständnis und die Umsetzung von demokratischen Prozessen?**» auseinandersetzen. Wichtige Stichworte in diesem Kontext sind «Politische Bildung und Politische Partizipation». Im Hinblick auf den Tag der Demokratie vom 15. September legen wir den Schwerpunkt der Herbst-SteKo auf diese Thematik.

Stefanie Schüpbach, Stv. Geschäftsführerin und Kuratorin Demokratie-Turm führt uns durch den Demokratie-Turm und stellt uns die Angebote des Polit-Forums für Jugendliche bzw. die Fachstellen vor. **Carol Schafroth**, Geschäftsführerin vom Campus für Demokratie gibt einen Einblick in die Möglichkeiten und bewährte Angebote im Kontext der OKJA. Gemeinsam versuchen wir aus verschiedenen Blickwinkeln, Antworten auf die obenstehende Frage zu finden.

Im Weiteren präsentiert **Andreas Bosshart**, wissenschaftlicher Mitarbeiter Jugendarbeit von Movetia die Möglichkeiten von (nationalen und) internationalen Austauschprogrammen für die OKJA und **Cosima Oesch**, Stellenleitung Jugendarbeit Kerzers und **Hansjürg Hofmann**, Jugendarbeit Köniz erzählen über ihre Erfahrungen.

Die Verbandsinformationen, das 5-Min.-Zeitfenster sowie der Ausblick auf die nächste Konferenz runden die Konferenz ab.

Mit besten Grüssen

Nina Grütter & Tobias Nägeli, Leiter*innen Konferenz Stellenleitende

Wichtig: Anmeldung bis spätestens am **Montag, 9. September 2024** mit dem Online-Formular unter <http://www.voja.ch/steko>

Programm der Konferenz Stellenleitende vom 12. September 2024

14.00	Eröffnung der Konferenz: Begrüssung & Protokoll	5'	Tobias Nägeli Ressortleiter Plattform Stellenleitende / Leiter der Konferenz
14.05	Kurze Führung durch den Demokratie-Turm und Einblick in die Angebote des Polit-Forums für Jugendliche bzw. Fachstellen der OKJA Fragen / Diskussion	20'	Stefanie Schüpbach, Stv. Geschäftsführerin und Kuratorin Demokratie-Turm
14.25	Wie kann die OKJA bei ihrer Zielgruppe das Verständnis und die Umsetzung von demokratischen Prozessen gut fördern? Fragen / Diskussion	40'	Carol Schafroth, Geschäftsführerin Campus für Demokratie
15.05	Pause	15'	
15.20	Angebote Movetia: (Nationale & Internationale Austauschmöglichkeiten für die OKJA (inkl. Erfahrungsbericht)	20'	Andreas Bosshart, Movetia, wissenschaftlicher Mitarbeiter Jugendarbeit Cosima Oesch, Stellenleitung Jugendarbeit Kerzers Hansjürg Hofmann, Jugendarbeit Köniz (angefragt)
15.40	Informationen Verband voja	10'	Viviane Marti, Leiterin Fach- und Geschäftsstelle Verband voja
15.50	5-Minuten-Zeitfenster	5'	Alle
15.55	Abschluss / Resumé/ Ausblick nächste Konferenz	5'	Tobias Nägeli
16.00	Ende		



Politische Bildung

Politische Bildung ist bestrebt, Menschen unterschiedlichen Alters, Geschlechts und Nationalität zu einem Engagement in demokratischen Gemeinschaften und Gesellschaften zu befähigen und zu motivieren. Der Erwerb von [Kompetenzen](#) für die aktive Teilnahme am gesellschaftlichen und politischen Leben in einer Demokratie und für die Einforderung und Verteidigung der Menschenrechte sind dabei zentral.

Politische Partizipation

Politische Partizipation – im Sinne der [Citoyenneté](#) – macht aus Zuschauenden Beteiligte. In einer liberalen Demokratie ist es wichtig, dass möglichst breite Bevölkerungskreise die Möglichkeit haben, am gesellschaftlichen und politischen Leben teilzuhaben. Politische Partizipation umfasst verschiedene Formen, mitzureden, mitzugestalten und mitzuzentscheiden. Manche Formen sind grundrechtlich verankert und stehen allen offen. So können sich Menschen – unabhängig von Alter, Geschlecht und Nationalität – eine Meinung bilden und öffentlich an Meinungsbildungsprozessen teilhaben: z.B. im Wohnquartier, in Vereinen, Verbänden oder Kommissionen. Die in der Verfassung verankerten politischen Partizipationsrechte stehen jedoch lediglich bestimmten Bevölkerungsgruppen offen. So können auf nationaler Ebene nur volljährige Schweizer Staatsangehörige im Rahmen eines Referendums oder einer Initiative mitbestimmen. Hingegen haben auf lokaler Ebene vielerorts auch Inländerinnen ohne Schweizer Pass das Recht, zu stimmen und zu wählen. Viele dieser Möglichkeiten sind jedoch wenig bekannt. In einer offenen und vielfältigen Schweiz geht es darum, die Möglichkeiten der politischen Partizipation auszuloten und möglichst allen zugänglich zu machen.

Quelle: <https://campusdemokratie.ch/politische-bildung-und-partizipation/>